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雷军 小米科技创始人

10日，2012全球移动互联网大会在京召开，小米科技创始人雷军参加会议时接受采访

表示，在他这个年纪，创业最怕的就是失败的心态。“ 在我这个年纪创业，最害怕的是失败的

心态。我当初我做小米，是一年后才曝光的，这是给我自己减压。”

周 春 生 ，1966 年 5 月 出

生。普林斯顿大学经济金融

学博士。

1995 年 4 月至 1997 年任

美国联邦储备理事会经济学

家任中国证监会规划发展委

员会委员。现为长江商学院

金融学教授，是深圳证券交易

所首届和第二届上市委员会

委员。

人物简介

学术成就

周春生提出的信用风险

分析模型，股票定价及公司分

拆的实证研究，行为金融学理

论引起国际学术界及金融行

业的广泛关注。有关信用风

险所作的开创性工作得到了

巴塞尔委员会的高度重视，并

被其录入了官方文件，对国际

金融规范的制定产生了积极

的影响，相关论著已被美国及

欧洲多家咨询机构及投资银

行列为风险管理培训的教材。

盲目跟风易“闯入”投资歧途
星报记者对话长江商学院教授周春生

如 何“ 赚 钱 ”是 一 门 学

问，但如何“花钱”更是一门

艺术。面对艰辛奋斗而来的

财富，如何让它们更“灵动”

起来？5月13日，也就是这个

周日，本报携手华润置地（合

肥）有限公司联合打造的“凯

旋门商学院第2季”将华丽上

演。届时，美国普林斯顿大

学金融经济学博士、长江商

学院金融学教授周春生将亲

临合肥，为安徽财富人士现

场传经授道。

作为全球顶级商学院的

常驻教授，周春生算得上是

国 内 经 济 学 者 中 的“ 新 生

代”。他究竟有哪些犀利言

论？此次“空降”合肥又会带

来哪些投资宝典？《第一财经

周刊》提前对话周春生，洞悉

财富管理，解读经济热点。

星级记者 宛月琴 整理

记者：您知道楼市是很多人

关注的焦点，您对于楼市调控是

怎么看的？房价会降下来吗？

周春生：中央政府在这两年

下了很大的决心，调控房地产。

但是我认为这种调控，一刀切的

这种调控，也带来了这样那样的

一系列的后果。首先我们看到的

是尽管我们出台了严厉的调控措

施，房价上涨的幅度确实是放缓

了，从这个角度来看，这些调控措

施确实起到了一定的作用。但是

我们想的是说，我们想让房价降

的目的是什么？

实际上是为了让老百姓能买

得起房，能住得起房。所以房价

降，我觉得只是一个手段或者中

间目标，它不是一个最终的目

的。那么从这一点来看，我发现

这个实际上我们房地产调控，至

少没有达到原来预期的那个效

果，预期的这个最终目标，就是说

价格实际上涨是放缓了，甚至在

很多城市出现了这个价格下降的

情况，但是交易量大幅度的放缓，

实际上意味着什么呢？房价下降

以后，很多想买房、想住房的人，并

没有能够实现他们的这个目标。

从另外一个角度来看，房地

产的调控使得地方的土地财政受

到了很大的影响。有些政府感觉

到很难支撑，所以想适当的做一

些微调，就成了很多城市跃跃欲

试的一个努力。

你可以看到，我们房价确实

是在下降，但是这种下降几乎没

有什么交易量，也就是说，那些想

买房的人，出于种种原因：持币待

购、观望。

记者：在企业这方面，融资

难也一直是个困境，尤其是中

小 企 业 。 您 怎 么 看 待 这 个 问

题？

周春生：我觉得解决中小企

业融资问题，其实我们喊了很多

年了，十年前可能追溯到更早的

时间，我们就在讨论中小企业融

资难，但是一直到现在，这个问题

并没有得到实质性解决，我觉得

这是一个悲哀。

大银行没有能力满足如此数

量众多的中小企业融资需求，所

以中国应该鼓励成立更多的中小

型银行。这是中国与其他国家成

熟市场的差异决定的，应鼓励民

营资本创办小型银行，以促进解

决中小企业融资问题。因为民间

借贷在帮助中小企业解决融资问

题上起到积极作用，但其中的高

利贷等现象反映中国金融发展很

难适应实体经济发展的需要，加

剧金融系统风险，催化社会不稳

定因素。

记者：怎么样通过减税，

来减轻企业的负担？

周春生：从我个人的观点

来看，其实我更欣赏结构性减

税。为什么呢？因为财政支

出这一块是政府在花钱，政府

花钱往往不如民间花钱那么

精打细算，通常投资的效果反

倒不如让企业、让老百姓自己

拿这个钱去投资。掌握这些

资源的人实际上这些资源不

是他的，他掌握着，能够把这

些资源当做自家的一样，去精

心的打理，去谋求最高效益。

财政收入、税收收入增长

明显的快于GDP的增长，这不

是一件好事，为什么呢？因为

这样的话会增加企业的负担，

减少企业的盈利空间，反倒不

利于促进企业的投资和企业

的发展。当然了，很多企业家

采取的另外一个做法就是说

避税，甚至逃税。也有一些企

业家，特别是中小企业主说，

如果按照规定去交税，我们根

本赚不了钱，就没法儿活了。

所以结构性减税我认为不能

只是口号，要真的落到实处，

使得税收收入、财政收入的增

长和GDP的增长应该匹配，而

不是常年的保持一个更快的

速度。

记者：对于投资者而言，

在股市中如何进行理性把握、

正确理财呢？

周春生：中国老百姓的收

益有限，原因是大部分人投资

都是不理性的。中国的资本市

场远远没有成熟，所以非理性

行为成为中国散户投资收益的

头号公敌。因此，理财效果取

决于投资的理性。如何克服非

理性行为导致的投资错误？首

先是“处置效应”，由于对资本

市场缺乏了解，投资者在大部

分时候持不住好的股票。在好

股票上赚不了大钱，在差的股

票上很容易赔大钱。

其次不能“盲目跟风”，这

是中国投资者常见的现象，

“庄家”究竟在赚谁的钱?当然

是散户的钱，除了违规、违法

外，“庄家”赚钱，一定要靠散

户“配合”，散户不“跟庄”，庄

家就成不了庄家。资金单薄

的人，如何在市场上明哲保

身？很容易，买指数，这就不

会亏很多。

最后不能“过度交易”，很

难告诉大家怎么玩股票一定

挣大钱，但能告诉大家你怎么

做一定赔钱。没有可靠信息，

没有可靠依据时，大部分挣不

到钱。

谈楼市调控：房价降只是一个手段

谈企业融资：应鼓励发展中小型银行

谈减税政策：不能是“口号”

谈财富管理：克服“非理性投资”

5 月 13 日，周春生教授

“空降”合肥，与安徽政商领

袖对话财富管理的新思维。

活动地点：政务区潜山路与

习友路交叉口（奥体中心习

友路大门正对面）华润·凯旋

门会所。活动时间：5月 13日

下午2:00~5:30。

合肥有约


